

第十九回国会

## 大蔵委員会議録

## 第一十四号

(四八四)

昭和二十九年三月十八日(木曜日)  
午前十時三十八分開議

出席委員

委員長

千葉 三郎君

理事事務官

理事

忠雄君

理事

黒金

泰美君

勝市君

理事

久保田

鶴松君

字都宮

徳馬君

大上 司君

正芳君

小西 寅松君

喜地英俊君

福田 起夫君

堀川 恭平君

泉介君

植木 庚子郎君

佐々木更三君

平岡忠次郎君

池田 清志君

春日 一幸君

同(神戸商工会議所会頭宮崎彦一郎)

(第二〇〇八号)

同(岡山市岡山商工会議所会頭伊原

木伍朗)

(第二〇〇九号)

同(戸畠市北九州商工会議所連合会

(第二〇一〇号)

同(中村義賀外十二名)

(第二〇一〇号)

同(岡山市岡山商工会議所会頭伊原

渡辺喜久造君

平野 三郎君

農林事務官(食

糧)

農林事務官(食

糧)

農林政務次官

大口 駿一君

農林事務官(食

糧)

## (歳入歳出決算の作成及び提出)

**第十一條** 内閣は、毎会計年度、この会計の歳入歳出決算を作成し、一般会計の歳入歳出決算とともに、(略)

に国会に提出しなければならぬ。  
前項の議案は大正二年、議院へ  
い。

◎ 構成政府委員会

#### 十四の二 経済援助資金を管理並びに運用及び使用すること。

い申し上げます。

君。 賀賀を執行いたします。 賀賀は通告  
順によつてこれを許します。 まず春日

○渡辺政府委員 今春日委員のお話、これは文として主務局長の御意見を承りたい。

むしろ申告額をもとにしまして、そしてその以前における更正決定の実績等を考え、あるべき申告額の姿を出し

(支出残額の繰越)  
い。  
歳出決定計算書、資金受払額統計表及び当該年度末現在の運用資産明細表を添附しなければならぬ

けます。  
政府におきましては、このたびアメ  
リカ合衆国政府との間に締結いたしま  
した経済的措置に関する日本国とアメ  
リカ合衆国との間の協定を本国会に提

〇春日委員　主税局長にお伺いをいたしましたが、二十九年度の租税及び印紙収入予算の説明書の十四ペーページによりますと、この法人税法の中で、更正決定期差分というのを初めて三百四十五

私たちも相当検討してみたいと思つておりますが、元来予算を見積つております基礎になつておりますものは、ますもつて申告所得税——申告分がどれだけの実績があつたか、これを実査する

まして、歳入を見込んで行く、これ  
一つの方法だと思います。ただ過去の  
経験によつてみますと、どうも申告の  
場合における税金の納まつておる割  
合、すなはちわん／＼の方で數又率を

**第十二条** この会計の毎会計年度の歳出予算における支出残額は、順次翌年度に繰り越して使用することができる。

出いたしまして、御承認を求めているのであります。本協定に基いて、米国余剰農産物購入の見返りの円資金のうち、本邦の工業の助成その他経済力の増強に資する目的のためにアメリカ合衆国政府から贈与される金額をもつて、新たに経済援助資金を設置し、そ

一億七千二百万円、これは二十九年度実際申告見込み税額千五百五十三億の二〇〇%で、これだけは更正決定するということで、初めからこの予算が組まれております。なるほどこれは従来の実績にかんがみというふうにうたつてはあります、こういうように初めか

としておりまして、その申告分につきまして、その後における生産物価の変動等を加味しまして、一応申告分による納税額というものをまず出して行く。この申告分につきまして、これと多少時期的にずれでおりますが、貿合つております分につきまして、相当更

第一項の規定による発起したときは、当該経費については、財政法第三十一条第一項の規定による予算の配賦があつたものとみなす。

の資金に關する細項を明確にするため、特別会計を設けることが適当であると考えられますので、本特別会計法案を提出いたしました次第であります。

は更生決定をするのだ、こういう政府の態度をここに宣言したようなものではないかと思う。そうしますと、納税者の側では、かりにこれだけ申告したと

(実施規定)  
第十三条 この法律の実施のための手続その他その執行について必要な事項は、政令で定める。

次に、本特別会計法案の内容について簡単に説明いたしますと、経済援助資金は、前述の贈与円資金及び資金の運用収益金等をもつて充て、工業の助

ころで、よせんは一書高目の更正決定が来るのだから、さすれば實際の収入よりも二割減らして申告しなければつまらない、こういうことで、初めか

附則  
この法律は、昭和二十九年四月一日から施行する。

成その他本邦の経済力の増強に資するため必要な費用にこれを運用または使用することとし、また本特別会計は、贈与円の受入金、運用資金の回収金、運用又を含む等を度々、資金の運用

（前項百四十四号）の一部を次のよう  
に改正する。  
第四条中第三十四号の次に次の二  
号を加える。

通常収益金等を歳入とし、資金の運用または使用のための支出金を歳出としてその経理を行うこととしたしているのであります。

以上が、この法律案を提出いたしました理由であります。何とぞ御審議の上すみやかに御賛成あらんことをお願

かに更正決定による増収分があるなら  
ば、これは自然増収として期末に処理  
すべきものであつて、初めから納税者  
たちは過小申告するに相違ないものと  
して、これだけのものは更正決定する  
のだということで予算を組まれるとい

へますと  
林太郎まつた金額であります  
ですから、このところでもつて更正決  
定の実績などを考えまして、一応ある  
べき姿を出しまして、そうして目下の  
生産の状況を加味いたしまして計算す  
る方法が一つあらうかと思います。そ  
れからもう一つは、現在やつております

による収入分を見積る。こういうふうにわけて計算しました方が、見積りといたしましては正確な見積りに到達できるのではないか。従いまして、春日委員のお話にありましたように、あらかじめこういう見積りがしてあるから、税務署としては当然二割更正決定

すへきものであるといつゝが御言を  
もちましてこうした決定をするという  
意味のものでは全然ございませんで、  
そこはもっぱら税法の規定に従いまし  
て、正しい申告であればもちろんこれ  
を是認しますし、そうでなければ更正  
決定という問題が出て来る、これは春  
日委員よく御承知の通りであります。  
○春日委員 私は、だいいまの答弁は  
はなはだけしからぬと思います。少く  
ともこの主税局は、税金徵収の基準法  
をつくるところであります。これが二  
割の過小申告があるか、一割の過小申  
告があるか、あるいは正しいものであ  
るかどうかといふことは、これは主税  
局ではわからない。それは国税庁所管  
の事柄であろうと思うわけであります  
。従いまして、あなたの方で初めか  
らこういう一つの推算をされるという  
ことは、これが末端の税務署ではどう  
いう影響を受けるかということについて  
て、あなたはお考えになつたことがある  
でありますようか。たとえば本年度  
の法人税の総申告額が、一応千五百五  
十三億あるであろうということがあな  
たの方でここに見積られておるけれど  
も、末端の税務署においては、個々の  
申告に対して、これが千五百五十三億  
の中のどの程度のものに当るかといふ  
ことはわかりはしない。従つてこの予  
算書を读んだところの税務署あたりに  
おいては、いずれにしてもこれは二割  
の過小申告があるのでから、従つて更  
正決定の増差分の二割が予算に見積ら  
れてあるのだ。従つてその申告に対し  
てやはり二割といふものを更正決定す  
る方針をとるのでなければ、結局この  
予算額といふものは、すなわちここに  
書いてあります千八百七十六億です

か こうしたものがために到達し得ない  
こういう考え方を持つに至るのは当然  
であります。あなたは首を振つておら  
れますけれども、しかし現実の問題と  
してこういう申告があつた場合、増差  
分として二割というものは更正決定が  
できる、これは過去の経験・実績に徴  
してそうだ、こううぐあいに予算が  
組まれておるのだから、個々の申告を  
見てまず疑つてかかるというのが――  
主税局ですら疑つてかかるのだから、  
徴税の現場にいる税務署員が疑つてか  
かるのは当然であります。それで、や  
はりその二割というものは更生増額決  
定をするのでなければこの予算の額に合  
致しない、こううような潜在意識をもつて  
をもつて調査するということは、これ  
は当然の傾向であろうと思う。そうす  
れば、まじめに申告した人は二割加重  
の決定を受けることになり、こすべ二  
割を減らして申告した人は、ちよど  
きでとん／＼ということになるので  
ある。私はあなた方が予算の積算にあ  
たつても、過小申告があるかないかと  
いうようなことを前提にするといふこ  
とは、考えてはならないと思う。現在  
の税制はとにかく徴税制度の民主化を  
ということで、個人においても申告納  
税という一つの基本的な立場は明確に  
打立てられておるのだから、法人とい  
わゞ個人といわゞ、その申告して來た  
ものは正直なもの、こううぐあいに  
考えて、せめて予算だけはお組みにな  
る必要があると思うが、これに対して  
どういう御見解をお持ちになつておる  
か、御答弁願いたい。

算の問題とかみまして、あらかじめ二割更正決定で増加しなければならぬ、こういつたようなことは絶対になつておらず、御心配になつておきましては、十分そういうことのないような指導を国税庁としていたしております。この予算の積算の場合におきましては、何といいたしましても、まずもつてやはり実績的な基礎に基いて見積りを積算して行く、こういうことになるべきだと思いますが、そういたしました場合におきまして、一応われ／＼の手元にある数字、これにもちろん国税庁にその数字があり、それをわれ／＼はとつて使つてゐるわけでございますが、その数字がそこにありますように、二十七年の十月から二十八年の九月までの実績、というものにつきましては、その後の調査をして参りますと、遺憾ながらある程度の更正決定の必要がある。従いまして考え方には二つあるわけでございまして、先ほど申しましたように、この申告額自身を一応過去の実績として、更正決定のそしした事実があるのでしたら、これはあるべき姿であるといふうにこれから直して積算をして行く方法があると思います。それからいま一つのやり方は、われ／＼が現在やつておりますように、申告額はそのままの分を計上し、同時に更正決定による分を別途計上する、それの二つをわけ

先ほど言いましたように徴収率等を考慮してやる、こういうやり方の方が正確な見積りができるであろう。ただし、かしこの予算の積算の見積りというものと税務行政の実際との問題は、これは直接の結びつきはないわけでございまして、たとえば物価の動きにしましても、生産の動きにしましても、現実の動きがこの見積りと違つておつた場合におきましては、やはり現実の動きによつてももちろん課税はなされるわけありますし、正しい申告であれば、それはそのまま税務署としても誤すべきものでありますし、正しくない申告であれば直す、こういう問題が起るわけございまして、現実の税務行政といたしましては、春日委員が御心配になつておりますような事態はない、申し上げていいと思います。

日で予定申告は締切られたと思うのだが、それにさきがけて各税務署は、お知らせ額というものを全部申告の事前に納税者に発送しておる。あなたの本年度の税額はこれ／＼であります。だからこれに対し申告してください。こういう影響力を与えておる。大体このお知らせというようなものは、一体いかなる法律の根拠によつておやりになつておるのか、私はまずその点から明らかにして行きたいと思うのであります。税法が改正され、自分の利益のあつた分を民主的に申告するのだという考え方で税制の民主化が一応はかられてはおるのだけれども、しかしあはれさせ額に達しない申告に対しては、更正決定をもつて臨んで行く、こういうことであるならば、この申告納税制度というものは根本から何ら権威を有しないものである。のみならず、法人税においても現実に二割というような過小申告があるので、個人に対するお知らせ額とあたかもうはらをなすようない更正決定がやがて行われるであろうということが、この予算の積算の中に明確に意思表示がされておる。このことは、末端の税務署員がこれの影響を受けて査定に当ることは当然であります。それでもなおかつあなたの方は、納税者の申告が尊重されて、そして申告納税制度の方針を堅持しているんだと抗弁することができるであります。どうか、私はもう一ぺん御答弁を承りたい。

上げます。今年もどの程度やつてありますかはつきりいたしませんが、過去におきましたし、納税者に対しましてお知らせしておりますと、これで申告してくださいたいという意味のお知らせをしていないと思います。税務署で調べたところによりますと、あなたの所得はこの程度になるように思いますといふ意味で申し上げているのでして、それで申告しなければすぐ更生決定だということを、御参考にお知らせしますといふ意味で申し上げておるのでして、はございません。と申しますのは、税務署の調査をいたしましても、それがほんとうに正しい調査であるかどうかというところについては、まだ自信がないわけでございますから、ただ調べましたところにおいては、こういう結果になるということだけを、納税者の申告なさる場合の一種の参考の意味でお知らせしている。ただこういう意味でござしても、春日委員からいろいろ御批判もございましたように、いろいろ誤解を受けるような面もございますので、従つていうお知らせもできただけ順次やめて行こうということです、国税庁としましては、この分も漸次整理していく方向に進みつつある、こういうようにも国税庁長官から私は聞いております。

あるいは税務署に、それを対して現状を申し上げているわけであります。現状にはわれ／＼は町の中に住んでおりませんが、わかるはずがない。わかるはずがないものをお知らせとして発送して下さい。そういう実情は手にとるごく普通の事柄で、本年三月十五日に締め切られたところの申告、これにはお知らせが昨年度の実績の三割高、ひどいところはその五割高で、盲めつぼうにそういうものが表示されておる。従つて業者たちは非常に周章狼狽して、本年度は不況なんだ、金詰まりなんだ、それだからお知らせに準拠した申告をすることができない。こういう泣きの涙で税務署へ訴える。ところが税務署としては、現在あなたの方に組まれておりまする予算にも明示されておりまする通り、所得税の納稅実額においては、本年度は昨年の当初予算額に比べて二百何十億、これだけの実際の実額を細所得者たち個人所得者たちは所得税について加重された形になつておるのでも、いずれにしても個人々々が昨年よりもとにかく何がしかの増加した申告をしなければならぬという立場におい

して、こういう露骨ではございませんが、あります。この問題につきましては、今春日委員も仰せになりましたが、少しも納税の方でも故意に過小の告をしようとする場合のみならず、実上の問題として、やはり忘れてはいる、あるいは誤解しておる、そういうために申告が過小になつておるという場合もたくさんあります。だらそいうの場合と両方あわせて、それが実績的に前年の調査したところにあるとこりうふうになるというのであります。積算の方法には、こういうよなことをやらないで、また別途いろいろ積算する方法もございましようがしかしながら前年の実績に合つたうなやり方を採用することが、おおね現在の社会情勢、経済社会における実情を反映しているもの、こう考えして、適実な見積額をやるのにはこうした方がまず適切だろう、こういうことでこうしておる次第であります。かしこれも渡辺政府委員がやはり申上げます通り、必ずしもあまりい制度とも考えられない。従つてお知らぬ等の問題についても十分研究をして、できるだけそういうものを減らして行こう、そういう方針をだんづればございますが、農林次官の御都合がむづかしいですから、一応そちらの方に譲りまして、あと引続いて御質問いたします。

○千葉委員長 小川君。  
○小川(豊)委員 農林次官に御質問  
し上げます。先般要求した資料の  
で、トルコ米輸入の資料を要求して  
ここに資料が出て来ておるわけですが、  
このトルコ米が二十八年十月十一  
日に五千二百七十一トン輸入され  
るわけです。そこで私どもこの政府  
が、このトルコ米輸入計画がな  
いのに資料が出て来るわけですが、  
発表した輸入計画を見ておると、こ  
れはわかりますか——それじゃ安保隊  
来るから、しばらく答弁を待つても  
いいといふことなんですが……。  
○千葉委員長 小川君に申し上げま  
が、平野次官は、今説明員が間もな  
いといふことなんですが……。  
○小川(豊)委員 では砂糖です。  
はわかりますか——それじゃ安保隊  
払い下げた碎米の方はわかりますか  
○平野政府委員 実はきょう砂糖の  
題、それから碎米の問題等について  
お尋ねがあるということでありま  
が、事務的なことでござりますと、  
まいかことは私承知いたさないので  
りますので、食糧庁長官並びに砂糖  
ことにつきましては食品課長、碎米  
問題につきましては需給課長が來て  
りますので、ございますが、もうすぐ参  
りますから、ちよとお待ちいただき  
いと思います。

画があるのかないのか。ないならば、それもまた入らないのをなぜ突然トルコから入れたか。この点は私は事務じやないと思うのです。決して事務じやないのです。その点を御承知なれば承りたい。こう思つておるわけです。

○平野政府委員 米の輸入に関しましては、もちろん年度当初計画というものが立てるわけでございます。実はトルコ米のことを私承知いたしておりますが、そういう計画になつておりますので、なるべくならば政府としては良質の安い米を買いたい、こういうことで、世界各国に手配をいたしておりますが、それに該当するようなものがありました場合においては、計画にないものでも、適当なものはこれを買入れる、これはまたただ価格の問題ばかりでございませんで、いろいろ外交上の関係等もございまして、予定してありますから、従つて計画でありますから、実施上の面において多少変更するということはあり得るのでござります。

○小川(國)委員 計画になくとも良質低廉の場合には買うことがある、それから外交上から特にそれを輸入することもある、かような御答弁ですけれども、私どもの見ているところでは、トルコから入れた米は良質低廉であるとはどうしても思えない。当時の輸入価格から見ても、低廉だとは思えないのです。しかも入つて来て、ほとんどが変質してしまつた。去年あれだけわれわれによつて黄変米、麥質米の問題に

ついてここで論議され、しかもまた入った。そのほとんどがまた変質している。ここへ出て来ている資料とはなはれどもあります。輸出振興といふ結果としてはこういう悪いものになつてしまつたか、これは、私どもの承知している。いま一つは、それならばなぜこのういう計画にないもの、しかも入つた食管に對して、トルコから米を入れるようについて、やむを得ず入れたという風を聞いている。

○小川(豐)委員 私どうもわからなくなつてしまつた。外務大臣から要請がなかつた。従つて、御答弁によると、良質低廉であるから貰うといふのが何ら聞いておりません。また大臣から特にトルコ米を貰えというような要請をすべき性質のものでございませんし、また外交上の関係から、外務大臣から要請を受けたことなど、外務大臣の方でどういう要請を受けてかといふことを聞きしたい。

○平野政府委員 トルコ米の問題について、外務大臣から要請を受けたことは何ら聞いておりません。また大臣から特にトルコ米を貰えというような要請をすべき性質のものでございませんし、そういうことはあり得ざることと思ひます。

○小川(豐)委員 それでは、外務大臣からそういう要請はなかつた、同時にそういふことはあり得べきことになります。こういうことはありますから、実施上の面において多少変更するといふことはあり得るのでござります。

○平野政府委員 もちろん外交上の必要がございましても、悪質高価なものでもかまわないといふようなことは絶対ございませんわけで、あくまでも原則は良質廉価であるということであります。ただ外交上の都合で、その原則に反しないときには、そういう取引を進めることも好ましい場合があるといふことを申し上げておるわけでござります。これは、御承知の通り政府いたしましては、なるべく輸出貿易上、国民全体の利益を考えるわけであります。従つてそれは輸出の振興という目的を達成いたしまするならば、非常にいわゆるところがあるような場合において

取引をすることが適當である。一面輸入をいたしますには、輸出振興といふこともあります。なお先ほど外務大臣の要請にて計画にないところの悪質高価なるトルコ米を輸入したこと、事実に基く問題でございますので、私よく承知しております。今この方の事務を取り扱つておる需給課長が出席いたしましたので、需給課長から御説明を申し上げます。

○大口説明員 私は輸入の方を担当しております。事務上私の関係ではございませんので、承知いたしております。

○小川(豐)委員 需給課長が来ているあなたの方で、保安隊の共済組合本部長木村篤太郎という人がある、(笑)昭和二十八年二月、六月、九月の三回にわたつて碎米五百トンを保安隊員の菓子用として払い下げているわけですね。そこでこの木村篤太郎という人は、昭和二十八年二月、六月、九月の三回にわたつて碎米五百トンを保安隊員の菓子用として払い下げているわけですね。しかもこの五・一四%の変質は実際はもつと大量の変質を生じておる。あなたの方でその処理に困つておる、こう承知しておる。聞いてないから答弁できないということでお尋ねの点は事務になるかもしませんが、こういう要質な米を輸入をしておるわけです。しかもこれに對してあなたの方は、トルコ側に對して何の損害賠償も要求してない。してありますか。当然この是食糧にならないのだから、指定したか、これを伺いたい。

○大口説明員 共済組合本部長の要請に基きまして、碎米の払い下げを昨年実施いたしましたが、同時に保安隊の事務局の方からも、事務上の連絡をいたしましたが、(笑)その結果、(笑)当然これは食糧にならないのだから、それに対する損害賠償の要求をすべきであるにもかかわらず、あなたの方ではしてない。どうしてしてないのか、どうしてできないのか、この点をお尋ねいたします。

○平野政府委員 政府としては、食管会計において扱つて行きます上においては、原則として良質低廉なものを買入つて解釈して私の質問を進めていいわけですが、いろいろ外交上の都合で、原則に反しない範囲において

は、そういう点も考慮のうちに入れることは当然であると考えます。

○小川(豐)委員 その御議論は成り立たないと思う。国民全体の利益のためには、そういう面から貿易を進めるところがあるというような場合においては、商貿易上輸出面において非常に益するところがあるということならば私は納得が行くけれども、国民党の利益を考えるからこそ、良質低廉なものでも買入れる場合がある。そういう議論は成り立たないと私は思う。

○小川(豐)委員 しかばお尋ねいたしますが、この五千百トントンかは、トルコから十月十五日に買入れて入港しておるはずであります。これは発地におけるスーパー・インテンデンスという会社と契約しておらしく、この会社の検定書には○・九五%ということになつておる、買付の条件が一%。ところが食糧局の検定の結果五・一四%という変質を生じておる、あなたの方でその処理に困つておる、こう承知しておる。聞いてないから答弁できないということでお尋ねの点は事務になるかもしませんが、こういう要質な米を輸入をしておるわけです。しかもこれに對してあなたの方は、トルコ側に對して何の損害賠償も要求してない。してありますか。当然これは食糧にならないのだから、指定したか、これを伺いたい。

○大口説明員 共済組合本部長の要請に基きまして、碎米の払い下げを昨年実施いたしましたが、同時に保安隊の事務局の方からも、事務上の連絡をいたしましたが、(笑)当然これは食糧にならないのだから、それに対する損害賠償の要求をすべきであるにもかかわらず、あなたの方ではしてない。どうしてしてないのか、どうしてできないのか、この点をお尋ねいたします。

○小川(豐)委員 そうすると、トン当たり五万五千五百円で払い下げをしておるわけであります。当時、二十八年の外米は百九十八ドルというから、七万二千円くらいになつておるかと思うが、當時の米の輸入価格はどのくらいであったか、これをお尋ねしたい。こ

○大口説明員 払下げをいたしました  
ものは輸入の碎米でありまして、たゞ  
いまのトン当たり百九十八ドル何がしと  
いうお話は、多分碎米でない普通の米  
の値段かと思いますが、払下げを実施  
いたしました碎米の輸入価格が現実に  
幾らであつて、その後の経費が幾らで  
あつたかということは、私今ちよつと  
手持ちの資料がございませんので、取  
調べをいたしまして御報告申し上げま  
す。

○小川(豊)委員 さらにお尋ねします  
が、保安隊員の菓子用に五百トン払下  
げられた碎米を、今度は業者を指定し  
て払い下したが、この指定された業者が  
というものが出ていない。この払い下  
げられた業者と保安隊をめぐつて、そ  
の後この米が横流しされて事件になつ  
ているはずですが、あなたはその経過  
を御存じですか。

○大口説明員 保安庁の共済組合本部  
長の指定を受けた菓子業者のうちで、  
昨年度若干事件に關係を持つた業者が  
あるということは聞いておりますが、  
事件の内容のこまかい点につきまして  
は、私実はまだ承知をいたしておりま  
せん。

○小川(豊)委員 私がこの点について  
お尋ねするのは、非常に食糧事情が逼  
迫している中で、保安隊員の菓子用と  
して碎米を出したとか、出さないとか  
いう議論は一応ここでおいても、その  
出された木村篤太郎という人が指定す  
る業者なんだ。この木村篤太郎という  
のは、おそらく保安庁の長官だらうと  
思う。指定した業者がその米をよそに  
流して保安隊員の口に入るといつて入

れた碎米が、保安隊員の口に入らず、よそへ流れてしまった。しかもこれを流すについては、保安隊の給与を扱っている人の関係しておる、そういうことがありながら、——これはあなたの方でどういう措置をとつたのですか。これに対し、今あなたはそれをどう処理されたかよく知らない、事件があつたことは聞いておるけれども、どういうことをしたか知らぬというのは、あれほど議論して、そういうことは今それは無責任じやないです。特定の業者に払下げられたものが横流されている。前から政府の事故米についてのことをしたか知らぬというのは、後絶滅せざるということをここで言明されておる。それが二十八年の、ついこの間ではないですか。二月、六月、九月に払下げられて、しかもこれが横流されている。一体これについてあなた方ははどういう処置をされておるか。今私がお尋ねすると、知らないといふのですが、それは知らないでは通らないじやないです。一体どうなんですか。

私は深く知らないという御答弁であります。今の答弁では、そういうことが起つたのは今ここで初耳だというふうは——あれは新聞にも出ているんですね。それはどちらなんですか。

○大口説明員 事件が起きたことは存じております。事件の内容が、横流し以外の内容であるということは承知しておりますが、横流しという内容の事件は、私きよう初めて聞いたわけであります。

○井上委員 砂糖消費税の問題に閑関して質問したいのですが、ただいま小川君が質問いたしておりますことに閑関連があるのであります。農林次官及び需給課長は、わが国の本年の食糧需給が一体どういう状況にあるかといふことはよく御承知のはずであります。しかも大端境期を控えて、内地産米の供給は意のごとくならず、消費者への配給は日に々内地米を削減しなければならぬ実情になつてゐる。そういうことから外米を必要量以上に輸入いたしますし、これの穴埋めをいたしておりますことは御存じの通りであります。私どもそういう日本の食糧事情の現実から貴重な外貨を使って輸入します外米ができるだけ効率的に配給されることを今まで強く政府を要望して來ました。ましてや今問題になつておる碎米の取扱い問題につきましても、できるだけこれを食用化して、これが主食の代替に使えるものは使えるような方途を譲るべきことを、政府にいろいろな方法で強く希望して來た。特に今問題になつております手持ち碎米の利用につきまして、政府は昨年これを主食の代替用として希望配給にし、差引配給の、何といいますか加工要綱案というものの

をつくりまして、それによつて差引給を認めて來るわけあります。ところがそれはほんと形式だけなつて、その後今申しますよな、主にこれを活用する道を積極的に推めずに、横流しになるような方向に使われておる傾向が最近非常に問題になつて來ております。今の保安隊にやつたものが横流しになつたという話であります。私がそこにおいでになりませず需給課長、あるいは伊東第一部長、あるいは食管長官に、これが主食化への方途を講すべきである、そうしてこれを間食その他のものにできるだけ使わぬよう政府として考へるべきじゃないか、特にこの際——聞くところによると、この碎米を労働組合総評議会の方に一千トンから割当をするといふことであるが、これが労務加配米として活用されるならばつけうるけれども、間食用的なものに使われるということであるが、これが労務加配米として活用されるならばつけうるけれども、間食用的なものに使われるといふことをよく考えましよう、こういうことであります。払下げを、指名随契です。これが名前は総評議会になつておつたわけです。ところがその後これが労働組合総評議会を中心とした方面に流れざるということで、入札を許可しております。払下げを、指名随契です。これが名前で農林省に一千トン要求したものを許可しております。あなたは需給課長として、そういうやり方が一体妥当なやり方とお思いになりますか。現実に食糧に活用できるものを、しかも外貨が不足してどうしようかというて非常に困つておるときには、そういうものを間食用に流すというのは一体どういふことです。労働組合を中心とした、

いわゆる労務加配米をもつておる方面に聞食用としてこれを一千トン払下げた根拠は一体どこにあるのです。われくは国会議員として、あなた方にたいましまし申上げましたよなことから、できるだけ効率的に食用化するようないふことを申出た、そのときはまだ許可してない。その後あなたの方ではこれを許可したこととはどういうことです。労務加配米を穴埋めするためじやありますまい。非常に國內に食糧が不足しているときに、あなた方みずから例の人造米なんといふものをどんどんつくれと奨励までして、何とかひとつ国内の食糧をうまくやろうとして骨を折られておるときに、十分食用化できるものを、どういうわけでそういうことをされます。これははどういうことになつておりますか。確かに一千トン払い下げたのですが、それは一体どういう理由に基づいてやつたのですか、その経過をひとつ御説明願いたい。

答いたしたのです。その後予定をいたしておりました。した船が入港いたしたのであります。また船の出港が遅れまして、本年の二月にその当時予定をいたしておりました船が入港いたしたのです。従いまして経過といたしましては、当初は正月のもち米の補填という意味で話合いを進めて参つたのであります。  
○井上委員 そうすると、食糧庁の正月は二月ですか。(笑声) 正月のもち用として労務者に増配をしてやるという親心は、われくは多といたします。多といたしますが、しかしながら正月を過ぎた以上は正月用としての目的は果されおりません。そうならば、当然そこで新しい用途を考えるべきであります。しかもこれが一体どういう結果をたどつてどういう荷さばきをやられておるか、あなたは御存じになつてますか。私はこのことについてあなたに注意をしたい。あなたの良心に対して注意をしたい。そういうことは中止されたがよろしい。そうして正規な配給ルートで流しなさい。そうして一日分でも半日分でも主食の配給を浮かすことが必要でありましよう、これを私があなたに申し入れてあるはずであります。そういうわれくの国会における注意もあなたの方は耳に入れずに、一體あなた方はどこを信用して行政をやつているのです。そういうことをいかにお考えになりますか。国会の意見なんかどうあつてもいいとお考えになるか、それを伺いたい。  
○大口説明員 船が実際に到着が遅れておりますときに井上先生からお話をがありまして、私どもいろいろ内部で相談いたしましたのですが、その後再び

労働者はとし過で予定いつり過ぎるのでしてまるだるけるだけけて実施してお申しますが、それがわれわれの貨物を米をもさないままでおいておけにはけは運動おりなう間点をの廟配給労働に対するあるお避干渉

この経過は、初回の向こうで受けた意見を参考して、これまでの問題点を改めたものである。

て政務次官はどうお考えになります。こういうことをやらします。きの小川君の事件にいたしまして、この事件にいたしましても、このへ出たら政府は責任を負わなければなりませんぞ。だからそれらの問題で、政務次官もお忙しいだろ。でも、よく政治的に及ぼす影響をになつて、しかも國が當面して貿易節約という重要な点からもあ。考えてもらわぬと、食管が赤字になら一般会計から繰入れるの、あ。食糧証券の増発を認めてもらう。そういうことならだれでもやれる。それだからもう少しそこはあ。それで慎重にこの内容を検討し、なんとうに貴重なものは貴重なもの。官はどうお考えになりますか。

下げる、よつてのでござ  
たか、問題は、  
に対し解明され  
そこで、に流れ  
ところによつて  
の乏しく、及び  
の利益をこの  
題でも、すみや  
門員の真相  
次回、た五百  
の氏名からで  
らにこづれ  
関連して、こ  
ものであ  
さら、省に對  
ら質問され  
も同様によつ  
かのみの人々が  
があつてお  
関する

問題は、農業に対する明確な相手として、相手いかないかの問題といふ。眞實をいたる感覚があらねばならぬので、本会員会の木村篤三の機関論について、その消費量が横流れて、それが並びにどういったされたために、その調査。

れまして、すみやかに本委員会にその資料を御提出されたいということを勧めます。それと相談いたしました。

○内藤委員長代理 ただいま春日君から動議を御提出になつたのであります。この件につきまして、後刻理事会において相談いたしまして善処いたしたいと思うのですが、いかがでありますか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○内藤委員長代理 それではさよう決定いたします。

○小川(豊)委員 それでは、この保安

庁に対して菓子用として払い下げた五百トンの米の問題は、そういう動議があとで理事会で御決定になるということですから、それはおきます。

次に、先ほどお聞きしたトルコから輸入した米の問題をお聞きしますが、このトルコから入った米がたいへんに変質してしまつた。これに対して私どもは、当然これはトルコ側に対して損害の要求がなさるべきだ、こう思うのですけれども、その損害の要求を政府はなされていない、なぜなされていないのか、その点をお尋ねいたします。

○平野政府委員 先ほど来トルコ米輸

入に対しましてお尋ねがあつたわけでござりますが、まだその間の経過につきまして、事実の問題でござりますが、御説明申し上げております。

○大石説明員 その件につきまして申し上げます。

○大石説明員 その件につきまして、スズ、シンガポール間において荒天が続きました、波が甲板を洗うといふような難航をいたしました。それから船

体が非常に老朽しておるという事情もありまして、海水が非常に多く侵入しております。それでそのためにはれ損

を生じたものもはつきりいたしておりますが、その関係でハッチ内が高温を続けて参つた。ことに熱帯地帯を通過しておりますので、その間に非常な変質が起つたということに松本泰治先生等の御意見が一致して参つたわけであります。それでこの事故は、私どもと

しては保険事故というふうに考えておりまして、トルコに対する何ら求償すべきものはないのではないか。こどにトルコ側では、第三国的な機関でありますスパー・インデンデンスという会社の検定証を添えておりますが、それには〇・九五%という黄麦米の混入率になつております。これは私どもの許容しておる範囲でござります。

それがこちらに来て5%以上になります。したということは、その海水による損害によるものというふうに考えております。

○小川(豊)委員 私はここに物理的な変化と化学的な変化の二つが出て来ると思うのです。あなたの方で買い入れた米の中に、初めから変質しておるものが入つておれば、これは一つの化

学的な変化になつて来る。それから熱帶地方を航行しておる、あるいは海水が、が入つたというような形での変化といふものが出て来る。そこに責任がトルコ側にあるのか、日本側にあるのかと

いう問題の分岐点が出て来る。それと申し上げます。

○大石説明員 その件につきまして申し上げます。

○大石説明員 その件につきまして、斯くておるので、その後の事実を詳細に御報告申し上げます。

つかが持つておるのか、向うが持つておるのか、どちらですか。

○小川(豊)委員 私が今お尋ねしておるのは、向うで買いつけたがゆえに、社の責任で、こういうことになるのであります。それで、船会社の責任として考えてお

ります。船会社との間のはつきりした交渉は結末を出しておりませんが、日本側としては、船会社の責任として考えてお

ります。それでこの事故は、私どもと

しては保険事故というふうに考えておりまして、トルコに対する何ら求償すべきものはないのではないか。こどにトルコ側では、第三国的な機関でありますスパー・インデンデンスといふ会社の検定証を添えておりますが、それには〇・九五%という黄麦米の混入率になつております。これは私どもの許容しておる範囲でござります。

それがこちらに来て5%以上になります。したということは、その海水による損害によるものというふうに考えております。

○小川(豊)委員 私はここに物理的な変化と化学的な変化の二つが出て来ると思うのです。あなたの方で買い入れた米の中に、初めから変質しておるものが入つておれば、これは一つの化

学的な変化になつて来る。それから熱帶地方を航行しておる、あるいは海水が、が入つたといふような形での変化といふものが出て来る。そこに責任がトルコ側にあるのか、日本側にあるのかと

いうことをひとつの資料として出していただきたい。それから保険会社が再保險をしてあるかどうか。こういう点をあなたの方から至急資料として出していただきたい。

○大石説明員 至急提出いたします。

○吉米地委員 関連して、ただいまの社と契約するときに、そういう海水の浸入するような船会社と契約して、そ

も入つた、あるいは熱帯等を通つて来るべきふうに考えられ、どういう責任をとられるのか、その辺を伺いたい。

○大石説明員 これにつきましては、これまで契約をいたしましたときに十分念を押しておりますので、この件につきましては全部日本側の責任です。それが、その船会社はどこの船会社ですか。

○大石説明員 ちょっと問題をとり違えましたので、恐縮でございますが、トルコを出ますれば、それ以後の事故を防ぐために、恐縮でございますが、F.O.B.に基いて買つております。従つてその後の事故につきましては全部日本側の責任でござります。(「F.O.B.かC.I.F.か」と呼ぶ者あり) F.O.B.に基いて買つております。従つてその後の事故につきましては、トルコ側に求償するあればあります。船会社はどこの船会社にといふ意味で申し上げたのであります。

○小川(豊)委員 そうすると、この船会社はどこの船会社ですか。

○大石説明員 ギリシャ船でござります。

○小川(豊)委員 そうすると、このギリシャの船会社に対して、あなたの方は損害の請求をしておるわけですかどうですか。

○大石説明員 取扱い商をして請求をさしておられます。しかし船会社としましてもいろいろな故障を申し立てて、そ

の辺は今協商中であります。たまたま、老朽の船であつたがゆえに海水等を出しておりませんが、日本側としては、船会社の責任として考えてお

ります。船会社が自身の大きな責任を負うべき理由がない限り、船会社に要求することはできないのです。それを要求しているなどというのは、これはおかしな話です。たとい船会社が火事をして、渾渾に乗り上げても、沈没しても、その貨物の損害について船会社に要求することができます。これは政府が輸入するならば、どういう保険を幾つけて送れと、こういう指定がなければならないはずなんです。それを保険をどこへつけたか、船会社に要求することができます。それを保険をどこへつけたか、船会社がわからない人が輸入課長さんだ。これはおかしいです。こういう大きな外貨を使つて重要食糧を輸入するときに、調べなければ保険会社がわからない、保険金がわからない、こんなばかなことがあります。今後もあることですから、少し考えてください。こういうものを輸入するときには、F.O.B.で買つたならば、それについていろいろな積出しの条件、保険金、すべて指定して輸入商に渡わせなければいけないのです。それを何もやつていいということを暴露していませんが、こんなばかなことがあります。こういうよなことは今後もう少し考え方になつた方がいいと思うんです。私は御注意までに申し上

げておきます。

○大石説明員 ただいま私船会社に

申し上げましたのは、私の誤りでござ

ります。事故の原因について船会社と

ネゴシエートいたしておりますので、

損害額の賠償は保険会社が対象になる

わけであります。それから保険金額、

積出し条件等については、全部ここ

に書類を持っていますから、たゞ

ますぐにでも書き抜いて申し上げま

す。

○内藤委員長代理 井上良二君。

○井上委員 砂糖消費税の一改正

で、先般来から大蔵省といろく質疑

をいたしておるのですが、この際農林

省に伺いたいのは、砂糖消費税を昨年

二割値上げをいたし、本年再び二割近

い増税をいたす。この増税といふものが

砂糖価格の値上げに影響すると考えて

おりますか、影響なしと考えておりま

すか、これをお伺いたい。

○平野政府委員 消費税が上りますれば、当然砂糖の販売価格に影響すると存じます。

○井上委員 これは先般も申し上げた

のですが、今日政府は国民の主要食糧

を、政府の責任においては米だけ十五

日配給をいたしております。従つてあ

と十五日は粉食によらなければならぬ。

従つて粉食における砂糖の需要と

いうものは、これは切つても切り離す

ことのできない必需品になつております。

この国民生活の中心をなします

安定に必要な対策を政府に要求してお

ります。その価格の暴騰の一

つの要素となる消費税の値上げに対し

して何らの意思表示をせずに来ま

したか、意思表示をいたしましたか、

それを伺いたい。

○平野政府委員 お話のように、粉食

を奨励いたしまして国民の食生活を改

善することが、今日必要な重大政策

でござりますが、それがためには砂

糖の価格の低廉なることがもちろん必

要であるわけでござります。しかしな

がら砂糖消費税の値上げによります

砂糖の値上がりといふものは、家計に及

ぼす影響はごくわずかであります。

しかし

で、この程度のことをもつて食生活改

善の方途に重大な影響が及ぶというふ

うには考えておりません。

○井上委員 砂糖消費税の値上げが、

砂糖の価格のつり上げの一つの要素に

なるということは事実であります。今

砂糖価格の値上げに影響すると考えて

おりますが、その一つに、やはり砂

糖消費税の値上げといふものが一つの

要因の一つになりますから、五円とい

う一割上るといつても五円とい

うことになりますから、家計に及ぼす

影響としてはそろそろ大きなことはない

と思います。また政府がどういう措置をと

るかということにつきましては、ただ

いま慎重に検討を進めておる次第でござ

ります。なおまた外貨の見通しでござ

りますが、これは全体として相当削

減をせざるを得ないという情勢にあり

ますことは御承知の通りであります

ことは、この値上がりによる利益が一部の

製糖工場のみ超過利潤を上げさせて

おるというところに大きな問題がある

わけであります。この点につきましま

たは、政府としては特別な措置を講じ

ています。ただ国会において非常に

非常に今問題になつておりますこ

とは、この値上がりによる利益が一部の

製糖工場のみ超過利潤を上げさせて

おるというところに大きな問題がある

わけであります。この点につきましま

たは、政府としては特別な措置を講じ

ています。ただ国会において非常に

由取引の現状に放任して置いたので

は、全体の外貨割当が少くなる見通し

に立つておる今日においては、砂糖の

価格は下落しない。逆に暴騰する情

勢にあるのではないか。こう私は推定

するのであります。従つて今日まだ外

貨の割当がどのくらいになるかとい

うこととは、政府としてははつきり申され

ないでしようが、少くとも今お話のよ

うに家庭用として年間三十万

トンくらい必要とするということにな

りますならば、あと六、七十万トンと

いうものは、いわゆる不要、不急の方

面に使われておるということが言いたい

が、しかばん価格安定に対する見通し

を一体どのくらいという見当でされ

ておりますか、それを伺いたい。

○平野政府委員 八、九十円というお

話であります。ただ国会においては、

若干値下りをいたしておるわけでござ

ります。また政府がどういう措置をと

るかということにつきましては、ただ

いま慎重に検討を進めておる次第でござ

ります。なおまた外貨の見通しでござ

りますが、これは全体として相当削

減をせざるを得ないという情勢にあり

ますことは御承知の通りであります

ことは、この値上がりによる利益が一部の

製糖工場のみ超過利潤を上げさせて

おるというところに大きな問題がある

わけであります。この点につきましま

たは、政府としては特別な措置を講じ

ています。ただ国会において非常に

非常に今問題になつておりますこ

とは、この値上がりによる利益が一部の

製糖工場のみ超過利潤を上げさせて

おるというところに大きな問題がある

わけであります。この点につきましま

たは、政府としては特別な措置を講じ

ています。ただ国会において非常に

非常に今問題になつておりますこ

とは、この値上がりによる利益が一部の

製糖工場のみ超過利潤を上げさせて

おるというところに大きな問題がある

わけであります。この点につきましま

たは、政府としては特別な措置を講じ

ります。従つて砂糖の輸入は八十万トンと

いいます。ところが現実の外貨割当そ

の有効需要は、二十九年度は戦前

比率から申しますならば、百十五、六

〇井上委員 もう一点伺いますが、砂

糖の有効需要は、二十九年度は戦前

万トンを必要とするのではないかと思

います。ところが現実の外貨割当そ

の砂糖の外貨割当は、百万トンをはる

か下まわるということが想定される。

そういう場合、これは内地甘味料等も勘

りませんか。このことが非常に糖価を

高める原因になつておることは、事実で

それが全部でないにしても、一つの思

惑の要素になつておることは、事実で

りませんか。このことが非常に糖価を

高めます。従つて一斤六十二円くらいが妥

当な採算が合う価格であると言われてお

るが、今日八、九十円にも値上げされ

ておる。八、九十円にも値上げされた

砂糖の価格を安定するのに、どうし

ても強力な砂糖の価格安定への一つの

措置が講ぜられなければならない。自

然の要素となる消費税の値上げに対し

ておる。この要素と、何らかの影響と、

その要素と、何らかの影響と、

は、われ／＼が当面する大きな政治課題の一つなんだが、そこで昨日の大蔵大臣の答弁によると、ほんどきめ手も何もないというような状態であります。そこで私どもは、先般精製糖会社の各期貸借対照表をちよよと見て、砂糖に関する行政指導がどうなふに行われておるかということについて、いろいろ検討してみたところ、驚くべき二、三の事柄が頭を出して来たのであります。

〔内閣委員長代理退席 深香委員長  
代理着席〕

て、大蔵政務次官並びに農林政務次官の御答弁を願いたいのでありまするが、この資料をいろいろ整理して参りますと、たとえば二十七年の上半期におけるこの十九の製糖会社の利潤率は、あります。これは、この十九会社の独占事業になつておるわけだが、一番大きいのは、大日本製糖のごときは、資本に対して一九八%の半期利潤率をあげておる。明治製糖のごときは、一六四%，名古屋精糖二四五%、フジ製糖九五%，塩水港精糖のごときは、資本に対して一七四%という厖大な利潤をあげておるわけであります。このことは、明らかに外貨の割当と輸入された原糖を独占的に精製することからあがつて来るところの厖大利潤なんですね。すなわち、十九社がお互いにいろいろと価格操作——独禁法などいう制肘を加えておるからまだ調査はいたしておりませんが、いずれにしておも、資本に対するはだしきは一七

四二%、三〇〇%、四〇〇%というの  
はざらなんです。こういうような厖大  
利潤を製糖会社が得ておる。このこと  
を政府が見のがしておると、いうこと  
は、すなわち政府と製糖会社とが暗黙  
のうちに了解をし合つて、こういう種  
価の暴騰を結局野放にしておるとい  
うきびしい批判が起きて来ることは當  
然であろうと思う。そういう会社がそ  
の後一年間にどういう企業の經營をし  
て来たかということをさらにいろいろ  
と分析して参りますと、次のことが明  
らかになつて来る。すなわち、彼らは  
設備能力に對して外貨、原糖が割当て  
られて來るのでから、その設備能力を大  
きやせー、ということで、二十七年の冬  
上期から二十八年の三月までの間にど  
のくらいの設備の増大をはかつて來たの  
かと申しますと、大体において、た  
とえばこの表によりますと、大日本  
製糖のごときは一・三倍、芝浦精糖  
三・五倍、東洋精糖二倍、名古屋精糖  
一・九倍、フジ製糖二倍といふふう  
に、ほとんど一年間のうちに、そのも  
うけ金でもつて、そういう割当をした  
くさん獲得し得る資格を得ることのた  
めに、設備の増強を行つて參つたわけ  
であります。ところがこれに対しても  
自「資本のみではどういへばれるもの  
ではない。従つて、それべの金融機  
関から相当巨大な設備に対する融資を  
受けておることは当然でありまする  
が、その結果現在どういう状態になつ  
ておるかということをさらに調べてみ  
ると、たとえばこういう厖大な設備を  
受け取ることは当然でありまする  
して、結局その設備がフルに回転して  
おれば問題はない。ところがこの登録  
されたところの月産精製能力と配当さ  
れたところの砂糖の分量との対比較に

よつてその稼動ペーセンテージをと  
で算出をしてみたが、大日本製糖のとき  
は六百五十トンの日産能力を持ちた  
がら五四%しか回転していない。明治  
製糖は八百四十トンの日産能力で三八  
%の稼動率である。おおむね四三%、  
四〇%、六〇%というようなくあ  
に、ほとんど半分以上のものが遊んで  
いるわけです。そこで私が大蔵政務次  
官にお伺いしたいことは、先般来日銀  
その他銀行局長も、あなたもさうな  
御答弁をなすつたと思うのだが、今日  
金融梗塞の実情にかんがみて、過剰投  
資、二重投資のごときは断じてこれを  
抑制して、やつてはないとあなたが  
答弁しておられるのだが、少くとも製  
糖会社十九社に対しても、現実に稼動  
率五〇%未満のものが大部分であるわ  
けだが、必要を越えたところの設備に  
対して何十億というところの融資が現  
実に行われている。すなわち、二十七  
年の上期から二十八年の三月までの間  
にそういう厖大な施設をしたのだが、  
それは原糖を精製するための施設では  
なくて、外貨の割当を獲得する資格を  
捏造するための設備増強であつたわけ  
だ。こういうところに現実に銀行が融  
資しているではないか。すなわちこれ  
は、過剰投資、二重投資があるとい  
ふことをわれ／＼が指摘していることが  
はからずもここに暴露されたのだが、  
こういうような事実から考えてみて、  
あなたの方は、現在の日銀並びに政府  
が指導しているところの金融方式が、  
大企業に対する過剰投資、二重投資は  
ないといつてなおかつ断言できるかど  
うか。さらにはまた、現在のこういう  
精製能力に対しても外貨を割当てるとい  
うあり方が、結局はこういうような設

備増強闘争の姿となつて現われて参つたのだが、農林政務次官は、今のように割当方式でよいと思つてゐるかどうか、まずこの一点を御答弁願いたい。  
○平野政府委員 お話を通り、現在非常に過剰設備になつてゐるということは事実でござります。これは、從来必ずしも設備能力に応じた外貨割当をいたしたわけではございませんで、その他実績等もいろいろ勘案しておりますけれども、一つの要素であつたことは事実であります。従つて、こういう方法を統けて参りまするならば、さらにも過剰に陥るおそれがあるわけであります。これはこの程度をもつて抑制すれば、まことにさうふうに考えておられますので、政府といいたしましては、過剰設備能力というものを外貨割当の基準にしないような措置をただいまとすることにいたしておるわけでございま

いたしましては、日本の資本蓄積が非常に少い際でございますから、日銀その他の金融機関を通じて、いわゆる指導的な立場で、なるべくそうした設備が過剰にならぬように、最も有效地に使われるよう、事実上指導しておるのであります。何しろ金融機関を隔てての問題でござりますから、個々の具体的な問題で、一々これを抑制、制限することができなかつたことは、はだ遺憾に存じます。従いまして、私いたしましては、あるいは大蔵当局といたしましては、政府の方針にのつとつて、なるべく資金の有効な効率的な使用が行われるように、今後とも一層金融機関等に奨励して参りたいと考えます。

○春日委員 私は、まことに問題は大きいと思います。こういうような生産設備に対して外貨が割当てられるというような過去の実績というものは、ひとり砂糖の問題ばかりではなく、羊毛の輸入だとか、原綿の輸入等においても相当の影響力があると思うのだが、現実の問題として、一方には中小企業は非常な金詰まりで、先般本委員会においても決議いたしました通りで、三月四日のごときは、東京手形交換所で三千四百五枚の下渡り手形が出ている。そういう方面にはあなた方は金を貸そ

益を得ておるが、こういうような会社が國民にとても高い砂糖を売りつけて利益を得て、さらにその金を政治資金に活用して、銀行からじやん／＼金を借り受けて、こういうよなとほうもない設備をここにつくり上げておる。こういうようなあり方に対し、私はあなた方にもう少し責任ある答弁を願つておる。従つて、すでに精製能力はわなければならぬ。少くとも大蔵大臣は、日銀政策委員会を通じて、日銀の金融政策に大きな影響力をお持ちになつておる。従つて、すでに精製能力は今日のものをもつて足りるのだから、製糖会社に対する金融する必要がないならないということで、どうしてもう少しこういよなものを抑制することができるのか。この点十分御回答を願い、今後の日銀政策に大きな規制をお願いしたいと思う。

それから農林政務次官にお伺いしたい。これを調査してみると、さらにこういうことが明らかになる。たとえば二十八年度の原糖割当量をすと推算してみると、結局あるものはその生産設備の八三%くらい稼働できるようなくさん割当をもらつておる。それは名古屋精糖である。その他のものは三八%、四〇%というようなことで、あるものはたいへんたくさんの割当をもらい、しかるべきものは大体において四〇%とか四五%とかいうことに、期せずして数字が並んでおる。これは一体どういうわけで特定の会社がなぜ抜けてそういう巨大な原糖の割当を受けることに成功したのであるか、どういう理由でこういうような計数がここで出て来たのであるか。この点についてひとつ御説明を承りたい。

〔淺香委員長代理退席、山本(勝)委

員長代理着席〕

○平野政府委員 現在約二百万トンの設備があるわけでありまして、これに對して百万トン程度の輸入量でありますから、稼働率が平均五〇%くらいに

なるということであります。このうちいろいろ高低があるではないか、その間に不公平なことがあるではないかと

いうふうなお尋ねと存しますが、実は私個々のこまかい内容については存じませんけれども、今まで設備能力だけでなしに、過去における実績とか、いろいろな要素も加味して割当をいたしますので、若干そういう不均衡が起ると存するわけでございます。この割当方式の詳細につきまして御必要がございますならば、事務当局より御説明申し上げます。

○春日委員 質問の玄関口に入つたばかりだけれども、やめるということですから、引続いて明日いたします。本日はこれで質問を打ちります。

○山本(勝)委員長代理 本日はこれにて散会いたします。  
午後零時二十五分散会

昭和二十九年三月二十五日印刷

昭和二十九年三月二十六日発行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局